
香港文匯報訊 內地《財新》日前發表對國家衛健委高級別專家組成員、香港大學微

生物學系講座教授袁國勇院士的專訪，談及其前往武漢考察新冠肺炎以及明確新冠病毒

會「人傳人」背後詳情。袁國勇說，專家組考察時，武漢當地的回答似已準備好，面對

鍾南山異常尖銳的追問，最後說出有醫護人員感染但未確診的情況。
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袁國勇憶專家組考察武漢秘辛：

香港文匯報訊 （記者
任芳頡襄陽連線報道）「都
說人生無常，老天開起玩笑來
真的是讓人措手不及。每到過
年，我們一家人都會許下新年願
望：父母身體健康，自己事業有
成，孩子學習進步……但2020年的
新年，這場恐怖的瘟疫讓我們的願望
變成了：好好活着！」王海波先生2月
4日確診為新冠肺炎重症患者，轉到湖
北省襄陽市中西醫結合醫院治療，被劃
分在皮膚科主任兼治未病科主任陳娟主
任負責的病區。
王先生說當時自己及父母均被確診新冠肺

炎，妻兒作為密切接觸者，家中五口均在醫
院觀察、治療，心裡負擔特別大，對生活充
滿絕望。
最初，陳娟針對王先生的症狀開了重點
退燒的中藥方子，三天後王先生的體溫
便降到37度以內。「陳主任在QQ上直
播介紹疫情情況，讓我對新冠肺炎有
了些基本的認識：它就像一場感冒而
已，唯一不同是這個病能傳染，但
無論輕微還是嚴重，都可以治
好。」王先生重拾信心，決定

接下來積極配合治療，為家人也為自己，好好
活下去。

「只是生了一場病」
燒降下來了，但肺部的感染不容樂觀，2月6
日的CT顯示王先生雙肺感染十分嚴重。7日開
始，陳娟繼續對症下藥換成治療方子，到12日
為止，絕大部分感染已經消除。根據病況又重
新換方子，19日的CT肺部感染基本清除。王
先生笑言：「陳主任稱我是教科書級的恢
復。」
治療期間，王先生與父母並不在同一病區，

陳娟每天都會去探望二老，給王先生報平安。
「目前，妻子跟孩子已解除隔離回家了，我和
母親已治癒出院在酒店觀察中，父親也在逐步
康復。」王先生說：「3月4日我們病區全部
出院，那些年齡大坐輪椅的患者都治癒了，第
4層樓現在全部空了。現在想來，新冠肺炎並
不是什麼絕症，只是生了一場病，只要心態樂
觀，積極配合治療，會生病也會康復的。」
「我已經在這場戰役中獲得了新生，相信在

醫護人員的奮戰下，在全國人民的配合中，我
們能很快打贏這場戰役。願所有患者都能早點
出院，願春暖花開時，山河無恙，人間皆
安。」王先生說。

從絕望到新生：
願好好活着

鍾南山窮追始揭鍾南山窮追始揭人傳人人傳人

香港文匯報訊（記者任芳頡、凱雷武漢
連線報道）2月17日，治癒出院的薇薇躺在
了武漢血液中心的病床上，成功捐獻血漿
400毫升。「事後我打電話詢問我的血液裡
是否含有抗體，她們說我血液裡新冠肺炎病
毒抗體很高，已經分成了兩份，一份在武漢
金銀潭醫院，一份在鄂州市醫院，這是我這
輩子做的最光榮的事。」康復之後，薇薇第
一時間聯繫血液中心為新冠肺炎病人捐獻血
漿，說到此時，她在電話裡異常激動：「我
是土生土長的武漢人，我雖然不能站在一線
奮鬥，但至少可以為仍在與病魔作鬥爭的同
胞貢獻自己微薄之力。」
早在1月13日時薇薇便開始發燒，去診所
看病只被認作是普通感冒，在診所連續打了
三天退燒針。「每次打完針就退燒，然後第
二天又燒起來了。就在這樣反反覆覆6天，
每天都沒有食慾，吃藥就會嘔吐，只要吃東
西，我的呼吸就開始變急促，邊咳嗽邊喘
氣。」薇薇稱，在丈夫的陪同下到武漢肺科
醫院發熱門診檢查，拍CT發現是肺部感
染，直到第二天被確診為新冠肺炎。

「不能辜負家人和醫護」
「我很迷茫，我不敢相信自己也被感染
了，我那一刻才意識到原來死亡離我如此
近。」確診當天，薇薇的公公給她發了一條
微信：你是爸爸的女兒，不管花多少錢，爸
爸竭盡全力去照顧你，以後的日子不用畏

懼！爸爸在一天，就會呵護你們周全！「我
特別感動，上輩子應該是拯救了銀河系才碰
到了這麼好的一家人！」在丈夫的勸慰及醫
護人員的細心照料下，薇薇很快便想開了：
「我不能辜負家人的期盼，更不能白白糟蹋
了醫護人員的心血，醫護人員沒日沒夜的救
我的命，我憑什麼要死，我一定能戰勝病魔
康復出院的！」
住院治療期間，給薇薇打針發藥的小護士

給她留下深刻印象。薇薇稱，武漢肺科醫院
有兩層隔離病房，護士們需要樓上樓下不停
的跑，給患者打針配藥，為重症患者清理大
小便。「給我打針的小護士是97年的，比我
還小兩歲，我當時很驚訝，後來才知道醫院
的護士小姐姐都是90後，她們都是兩班倒一
個月沒休息了。那一瞬間我真的哭出來了，
都是爸爸媽媽的寶貝女兒，她們這麼辛苦還
要冒着生命危險救別人的命。」薇薇稱，每
次打完針都會給護士一個勁的說謝謝，而護
士卻說職責所在不必客氣。
負責薇薇病房灑掃的是一位50多歲的阿

姨，武漢封城後交通不便，清潔阿姨每天五
點起床，徒步一個多小時到醫院，早早為病
人倒好開水，盡可能為病人提供幫助。薇薇
稱，為了不浪費防護服阿姨不敢喝水不敢多
吃飯，不停的拖地消毒，一忙一整天。1月
28日薇薇治癒出院，「我出院的時候阿姨一
個勁的跟我說太好了，姑娘，出院她還幫我
拿東西，收拾我住過的房間，我走的時候給

她深深的鞠了一個躬，感謝她的照顧。」
1月28日出院，2月11日複查核酸為陰，
肺部毛玻璃狀完全吸收。康復後薇薇想到的
第一件事就是為患者捐獻血漿，此事也得到
家人的支持和鼓勵。2月12日薇薇聯繫了血
液中心時，捐獻血漿的政策沒有完全實施，
直到2月16日武漢血液中心來電回覆，17日
把薇薇接到血液中心。

「獻血是我做過最光榮的事」
抽血檢查符合捐贈要求後開始抽血

漿。「當時護士問我捐贈200毫升還
是400毫升，我說就400毫升，她們
都很震驚。護士問我這麼小的姑娘
膽子怎麼這麼大，我說我是土生土
長的武漢人，我雖然不能站在一線
奮鬥，但至少可以為仍在與病魔作
鬥爭的同胞貢獻自己微薄之力。抽
血中途護士不停問我受不受得了，
身體有沒有異樣，不停的給我喝營
養液和水。」
薇薇是武漢市第16位成功捐獻血漿

的治癒者，她血漿裡新冠肺炎病毒抗
體很高，已被分成了兩份，一份在武漢
金銀潭醫院，一份在鄂州市醫院。「新
冠肺炎康復者捐獻血漿會獲頒國家級榮
譽證書，血液中心說將通過郵寄的方式補
發給我，這是我這輩子做的最光榮的事。」
薇薇說。
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國家衛健委高級別專家組考察武漢後公開「人傳
人」情況，改變整個國家疫情防控應對策略，其

中細節備受關注。袁國勇向《財新》說，在武漢時到訪
的地方可能是「示範單位」，似乎已準備好。鍾南山就
異常尖銳，追問了好幾次「究竟還有沒有」，「究竟還
有沒有更多病例？」武漢衛健委、武漢疾控中心、當地
醫院以及湖北衛健委等人士的回答是正在測試，但最後
被問出：好像神經外科有1個病人感染了14個醫護人員
的情況，但並沒有確診。

專家組成員倡武漢封城
袁國勇回憶起隨後細節說，吃飯時鍾南山同桌的一個
武漢副市長，面色好差，心情沉重，應該已經知道出大
事了。專家組並沒有考察華南海鮮市場，因為隨行人士
說即使下車也看不到什麼東西。專家組成員高福說，該
市場非常骯髒，周圍都是垃圾和老鼠，環境十分惡劣。
讓袁國勇震驚的是，華南海鮮市場旁邊就是非常繁華的
商業中心，雖是一路之隔，但豈不是「天國與地獄」之
隔。所以，除了要管控野生動物食用和交易，也一定要
管理菜市場的環境衛生。
事實上，市場關閉之前售賣的很多野生動物可能早都
流向全國各地了，現在大家都認為新冠傳到其他省，是
人傳人帶過去的。但誰知會不會是野生動物帶過去，再
傳染給人的，這些都沒法追蹤了。
袁國勇說，科學家不會根據一個證據下結論。當時香

港大學深圳醫院的案例，是一個7人的家庭中有6人感
染新冠，其中1名感染者沒有到訪過武漢。我們是1月
10日接收了病人，12日就通過我們的快速檢測試劑盒基
本確診，此後我們就通知了深圳、廣東和國家的各級疾
控中心。這個案例是家庭聚集性爆發，加上武漢1傳14
醫護人員感染的案例，已經覆蓋醫院內人際傳播、家庭
內的人際傳播、以及城市間的人際傳播，足以說明新冠
病毒存在人傳人的特性。
袁國勇說，從武漢飛到北京後，專家組見到了一位副

國級領導人以及國家衛健委的官員，他們都很坦率。專
家組所有人都反映說，事態嚴峻，肯定有人傳人案例發
生，一定要立刻採取各種防控措施。對於武漢「封城」
的建議，袁國勇說，這是當時專家組一位成員建議的，
他是一位專業、頂尖的流行病學領域的科學家。
鍾南山曾公開稱，中國疾控中心的地位太低，只有政

策建議權，沒有行政權。在公共衛生領域，袁國勇則認
為，內地的醫生需要有國際同行評審過的專業資格，因
為這代表你的水平具有國際認受性，而不是內部圍個圈
說你行。這個國際認可的資格，是能讓所有市民和行政
機構可以信賴的保證。如果公共衛生的專科醫生提出了
疫情防控的建議，政府置之不理導致疫情大爆發，行政
機構是要負責任。如果醫生說了假話，會有醫學專科委
員會或者專科學院會站出來質疑你，甚至可能摘牌。
袁國勇對新冠疫情之後的走勢分析道，新冠疫情全球

爆發已經很明顯了，2003年沙士疫情持續6個月，大約

8,000人感染，700多人死亡。如今新冠全面爆發2個多
月，全球已突破10萬人確診，3,000多人死亡。這麼短
時間就發展成了全球性的疫情，說明新冠疫情遠比沙士
嚴重。

疫情短期難結束
如果新冠病毒對人體的適應性越來越好，越來越難以

追蹤。可能即使到了夏天，疫情也不會完全消失。只是
氣溫升高後，新冠患者的病情會稍微輕微一些，更多是
無症狀的隱性傳播。像我們做流感病毒的動物試驗，如
果將動物放在15度的環境中，給牠們注射流感病毒，可
釋放出的病毒量，會比放在25度環境下的動物釋放的病
毒量高10倍，我推測氣溫會對病毒的泄毒量有一定影
響。
但是，現在疫情已經傳播到南半球，那裡即將進入冬

天，適合病毒生存和傳播，可能之後等北半球到冬天

了，病毒會再從南半球傳過來，那麼新冠病毒的傳播就
會持續發生。
而中國與日本、韓國和意大利相比，目前印尼、菲律

賓、印度等國家疫情似乎可控。針對這種差異，袁國勇
分析，一方面可能與氣溫有關，流感等影響呼吸道的病
毒都是在夏天的影響較低。這次疫情最嚴重的地區，像
意大利北部、韓國、日本，都是最近氣溫較低的地區。
新加坡的防疫措施遠不如香港這麼嚴格，因為新加坡天
氣比香港熱，病毒到了30度以上的地區傳染性就會降低
很多。
但如果武漢的封城可以再早一些，目前的疫情發展會

有很大不同。因為疫情控制每慢一天，就會新增非常多
的病例。從1月1日到1月23日封城，中間相差了1.6個
14天的潛伏期。因為傳染病人際傳播不是1、2、3、4
這樣慢慢增長的，而是1、2、4、8這樣指數型飆升，所
以很多人都感到害怕。


